

La UNSO, es la Central Sindical a que deben afiliarse los Sindicatos Obreros Democratas, porque esta institución, en ninguna forma explota a los gremios que la integran.

EL OBRERO

Organo de la "Unión Nacional de Sindicatos Obreros" (UNSO)

La UNSO se dedicará a orientar a los trabajadores y a luchar por sus justas reivindicaciones como entidad máxima del obrerismo democrata del país, sin depender de ningún partido.

AÑO III — N° 38

PANAMA, R. de P., VIERNES 1° DE AGOSTO DE 1947

VALE 5c.

Los Trapos Rojos y las Estrellas Rojas

Que en la Federación Sindical Suplantaron el Símbolo Comunista de la Hoz y el Martillo, han Sido Descartados por ese Organismo

Fuimos informados, que con motivo de haber quedado en minoría los comunistas en la F.S.T.P. al pedir permiso Luis Avila, para separarse de la Secretaría General de ese Organismo, por un mes, aprovecharon esa coyuntura los representantes no comunistas y le dieron bola negra al solicitante, nombrando en propiedad a Efraín Merel. Nosotros felicitamos a los gestores de esa medida, pues, a los

traidores hay que jugarles con la misma carta, sin que haya motivo para la menor crítica, ya que, se es pro comunista, o, se es demócrata. Esta situación política está planteada dentro del movimiento obrero mundial y es imposible eludirla. Disponiendo los delegados no comunistas de una ligera mayoría con el nombramiento de Merel, la Federación Sindical dictó una resolución por la cual se dispuso que

ese organismo no usaría en adelante insignias rojas, como se vino estilando bajo la dictadura de los pro comunistas; y, se ordenó consecuentemente, la destrucción de las banderas y las estrellas rojas q' adornaban el salón de actos. Esto indica, claramente, que cuando la Federación Sindical concorra a los mítines públicos a que la invite el "Partido del Pueblo", no llevarán el símbolo comunista.

En conclusión, queremos manifestar que estamos en un todo de acuerdo con la mayoría del momento, en la F.S.T.P., y que deben insistir en que sus respectivos sindicatos, todos de mayoría demócrata o apolíticos, manden representantes que no sean pro-comunistas. Así podremos ir adelante y unificar fuerzas. De otro modo nunca.

El Jefe de Inspección y Estadística del Ministerio de Trabajo, complementa una información

En nuestro número anterior publicamos dos noticias, que en verdad eran incompletas, sin dejar por ésto, de tener, un valor informativo de alta trascendencia. De esas dos noticias, la de mayor interés la titulamos: "Un Crimen Social", referente a la injusticia que se está cometiendo con el anciano Antigua Cortéz, empleado al servicio de empresa comercial, que no le ha reconocido el derecho de jubilación, correspondiente a 50 años de servicios continuos. Y la otra noticia, llevaba por título: "Paramount Films" y hacía referencia de que no cumple, con el 75 por ciento de empleados panameños.

Cuando los inspectores respectivos, rindieron informe sobre estos casos, el Jefe de la Sección citada, Lic. Crespo V., les dió el curso correspondiente, lo que se omitió decir en ambas informaciones, y que lastimó con justa razón la sensibilidad del funcionario que sabe cumplir con su obligación sin demoras. Por propia percepción sabemos que en la Sección de Inspección y Estadística no, se congelan los negocios como en otros despachos administrativos.

Con el mayor gusto publicamos la nota aclaración y las otras piezas, que de acuerdo con su fecha y su contenido, indican claramente el celo del funcionario en cita.

Panamá, 12 de Julio de 1947.
Ministerio de Trabajo, Previsión Social y Salud Pública
I. y E- No. 436-

Señor Don

Luis Alejandro Cuéllar,
Director de "El Obrero",

CIUDAD.

Estimado señor Director:

En el periódico a su digno cargo correspondiente al No. 37 de 4 del presente mes, he visto dos notas relacionadas con la Oficina a mi cargo, que obligan una aclaración para que se conozca la verdad.

La primera trata, en síntesis, de las compensaciones económicas q' ha debido recibir el Sr. Antigua Cortéz, de conformidad con lo dispuesto en la ley 8a. de 1931. Se transcribe un informe presentado al suscrito por el Inspector Julio Walter G. el día 10 de Junio.

Cabe observar al respecto que

La Idea Pacífista Argentina Sólo es Viable en un Mundo Democrático

El gobierno argentino, se ha dirigido a las Cancillerías de los países de la América Latina, con el fin de conseguir un entendimiento y estrecha cooperación que garantice la paz continental en apoyo de una paz mundial permanente; y, en un lenguaje lleno de optimismo, señala principios, que como cantos de sirena, adormecen a los que creen en esa gloriosa panacea, que sólo en teoría es aceptable considerar, pues, en lo real, en lo práctico: ni el simple ciudadano, ni el político profesional y menos los gobiernos pueden creer tal infundio.

La Organización de las Naciones Unidas es un ejemplo práctico de la impotencia latente para arreglar los términos de una paz firme y

perdurable. Ese organismo resuelve favorablemente a los intereses de las grandes potencias y cuando presentan declaraciones en contra de los intereses absorbentes de Rusia, la Delegación de ese país, hace uso del "veto" y allí terminan todas las alharacas pacifistas de la Asamblea de las Naciones Unidas, institución ésta, llamada al más rotundo fracaso como la extinta Liga de las Naciones.

Mientras exista el totalitarismo bolchevique y el fascismo español, que pugnan por la abolición de la Democracia, que es la ideología política de la mayoría de los países de la tierra, no podrá idearse un plan que garantice una paz inalterable, co-

mo parecen ser los buenos deseos del gobierno argentino.

La paz permanente sólo tendrá cabida dentro de un mundo democrático; todo lo demás es utopía; todo lo demás es llamarnos a engaño. Por consiguiente, las grandes potencias democráticas deben unirse y combatir de frente políticamente, y hasta con las armas si fuere necesario, al totalitarismo en sus distintas faces.

El fascismo de Franco, hace sus estragos en territorio español. El comunismo staliano, riega su maléfica semilla por el mundo entero, por eso, éste es el gran enemigo que hay que combatir primero. Después caerá Franco y su pandilla, como fruto maduro, por su propio peso.

PARTIDO SOCIALISTA UNITARIO MEXICANO PANAMA, Julio 2 de 1947.

Sr. Luis Alejandro Cuéllar
Unión Nacional de Sindicatos
Obreros de Panamá.
Estafeta Universidad.
Cajilla N° 3127.
PANAMA CITY, PANAMA.

Muy Señor mío:

La Confederación de Trabajadores de México (Depurada), nos hizo el favor de suministrar una lista de personas que se interesan por todas las cuestiones Sociales, de vital y trascendental importancia en la actualidad, para el mundo entero.

En dicha lista, entre otros, figura el nombre de Ud.

Es por ésto, por lo que, en nombre del Partido Socialista Unitario Mexicano, tengo el gusto de enviar a Ud. un atento y afectuoso saludo, así como la más encarecida súplica de que quiera usted tener la amabilidad de decirnos si le interesaría conocer nuestro programa Político-Social, que según creemos nosotros podría aplicarse perfectamente en todos y cada uno de los países del globo, y en ésta forma lograrse una comprensión Internacional completa, que viniese a aplastar de una vez y para siempre a todas las degradantes tiranías humanas y de una manera especial al nefasto y fatídico sovietismo-ruso digno de la edad de las cavernas.

En espera de sus muy amables noticias, me es muy grato suscribirme de Ud. como su afmo., atto. y Seguro Servidor:

Secretario General del Partido Socialista Unitario Mexicano.
Coronel Médico Cirujano,
LEONIDAS ANDREU ALMAZAN.

Lombardo Toledano Acusado de Estafa

"Acción Social" de México publica últimamente, la formidable acusación que ante el Procurador de Justicia de ese país, formuló el líder obrero Enrique Rangel, Secretario General de la Confederación Proletaria Nacional, contra el "ganster" internacional Lombardo Toledano, presunto líder continental, cuando en su país se le ha descartado de todas las Centrales, por comprobado su tráfico inmoral con los intereses del movimiento sindical mexicano.

La acusación endilgada contra este sujeto, asciende a la suma de tres millones de pesos (\$3.000.000), tomando de instrumento para tan formidable atraco, a la llamada "Universidad Obrera".

Qué dirán los lombardistas de la Federación Sindical y del "partido del pueblo", al saber que su líder máximo, que es también el mayor estafador y el mayor impostor dentro del movimiento obrero latinoamericano, ha sido desenmascarado y denunciado criminalmente. Cuando vuelva por acá, la manifestación pública que le harán será formidable también.

Lea
"EL OBRERO"

Sableando al Comercio

Hemos sido informados por el propietario de la Fábrica de Bauls, Maletas y Escobas, de esta ciudad, que sin su autorización, se publicó en el periódico "EL TRABAJO", el 4 de Julio pasado, un aviso por el q' se le cobraba B.10.00, y que se negó a su cancelación. Luego de recibir insultos e improprios por negarse a reconocer lo que era un sablazo vulgar, la persona interesada, que en este caso era una mujer en estado de embriaguez, aprovechando un descuido del dueño del negocio, se acercó a una de las vitrinas y tomó una CARTERA de cuero, tamaño portamonedas, y se la llevó, alardeando, de haberse cobrado por su propia cuenta. un trabajo que no se le ordenó

La misma treta en el Hotel Colón

La célebre propagantista y agente de anuncios de la citada hoja periodística "El Trabajo", se presentó a la gerencia del establecimiento citado y presentó un recibo por la suma de B.5.00, correspondientes a un anuncio del Hotel Colón. Como quiera que el representante de dicha casa no había dado autorización para que se insertara tal anuncio, bajo protesta, accedió reconocer esa suma al día siguiente, con la advertencia expresa de que no regresara en lo futuro por su establecimiento. Al día siguiente, volvió la interesada, pero con el recibo adulterado, de la noche a la mañana resultaron seis balboas y no cinco. El caballeroso comerciante pagó y prometió a la vez, que, con el trabajo o el raquetero no tendrá más conexiones.

Comunicado de Prensa

La directiva del Sindicato de Sastres y Modistas de la Provincia de Chiriquí, por el presente medio lleva a conocimiento del público en general, que esta institución, sindical y demócrata, habiendo pesado en su justo valor las actividades de la Federación Sindical de Trabajadores de Chiriquí, sucursal de la F.S.T.P., que opera en la ciudad Capital, bajo la dirección de los comunistas del llamado "Partido del Pueblo", que pretende arriar al obrerismo de la República para sus fines políticos de factura internacional, hemos resuelto apartarnos por completo del citado organismo provincial, estrechando nuestras relaciones con el Sector Obrero Demócrata del país y fortaleciendo al mismo tiempo nuestras relaciones sinceras y fraternales con los patronos de la rama industrial del vestido y sus similares.

Por tanto, como no somos ni nos gustan las ideas comunistas, nos retiramos por completo de F.S.T.Ch., que fundaron los comunistas de la ciudad de Panamá, en esta ciudad de David. Porque no estamos de acuerdo con la dictadura sindical que a toda costa quieren implantar; y, porque repudiamos de la manera más enfática, la campaña mezquina e incidiosa que ellos predicar contra nuestros patronos.

(Para a la Página 3)

(Pasa a la Página 3)

EL OBRERO

ORGANO DEL SINDICATO DE CANTINEROS, SALONEROS Y SIMILARES DE LA REPUBLICA DE PANAMA

Para la defensa de los derechos del trabajador en general

LUIS ALEJANDRO CUELLAR
Director:

TOMAS D. ARAUZ y JUAN VALDES MENDEZ
Agentes especiales para nuestra propaganda comercial

Apartado 3127 (Estafeta de la Universidad) Teléfono 2096-A

SE ACEPTA COLABORACION DE CARACTER OBRERIL

Impreso en los Talleres Tipográficos de "LA NACION"

PANAMA, R. de P., VIERNES 1º DE AGOSTO DE 1947

EDITORIAL

Más Inmigrantes para EE. UU.

Con este mismo motivo editorializó el día 17 del mes pasado, el "Panamá América", insinuando, que aquí nos preocupamos más de la política que por la inmigración. Y en una serie de consideraciones semiconfusas, porque indican dificultades económicas a la par que abogan por la inmigración en gran escala, señala, como ejemplo digno de imitarse, la disposición de los EE. UU., en aceptar 400 mil inmigrantes en un período de cuatro años.

En nuestro caso concreto, afirma, que inmigración de brazos y de inteligencias, nos sería convenientísimo. Establece, pues, en ese campo, un parangón entre los EE. UU. y Panamá.

Hace algún tiempo, el mismo periódico que alienta una campaña en pro de la inmigración en gran escala, anunciaba con titulares a ocho columnas, la llegada de 100 mil inmigrantes, que se radicaría en la Provincia de Chiriquí; pero ni la solicitud legal, ni la propaganda de grueso calibre, empleada para ese caso insólito, tuvo ambiente favorable en el Ejecutivo Nacional.

Cuando todo parecía indicar que la política del "Panamá América" sobre inmigración, había perdido su interés de otrora, aparece el editorial a que aludimos.

Si para la República de Panamá, es buena la corriente inmigratoria en gran escala (el 20% de su población) como lo sugirió el Panamá América, en la ocasión dicha, correspondería a los EE. UU., abrir las puertas de su territorio a 26 millones de almas, o sea el 20% de su población; porcentaje igual al que se ha pretendido introducir a Panamá. ¿Pero, a qué mente, dotada de un mediano sentimiento común, se puede escapar la conclusión de que los EE. UU., con todo y ser la nación más rica del mundo, que tiene en sus arcas, por lo menos, las tres cuartas partes del oro que existe; que posee un poderío industrial singular y una extensión de territorio enorme, no admitiría, bajo ningún aspecto, una corriente inmigratoria que ascendiera al 20 por ciento de su población, o sean, veintiseis millones de almas?

Antes de alentar la inmigración en gran escala, el "Panamá América", debiera editorializar constantemente sobre temas parecidos:

"LA RIQUEZA DE LA TIERRA.—¿Qué cosa es el comercio? Es el cambio de lo sobrante por lo necesario. ¿Y cómo podrá darse este cambio sin agricultura? . . ."

"Todo depende y resulta del cultivo de las tierras; sin él no hay materias primas para las artes; por consiguiente la industria, que no tiene como ejercitarse, no puede proporcionar materia para que el comercio se ejecute. Es, pues, forzoso atender primeramente a la agricultura, como que es el manantial de los verdaderos bienes, de las riquezas que tienen un precio real".

"LA INDUSTRIA AGRICOLA.—Si la riqueza de todos los hombres tiene su origen en la de los hombres del campo y si el aumento general de los bienes de la tierra hace a todos más ricos, es de interés del que quiere proporcionar la felicidad del país, que los misterios que los facilitan se manifiesten a todas las gentes ocupadas en el cultivo de la tierra, y que el defecto de la ignorancia tan fácil de corregir no impida el adelantamiento de la riqueza".

"¿Y de qué modo manifestar estos misterios y corregir la ignorancia? Establecer una escuela de agricultura donde a los jóvenes labradores se les hiciese conocer los principios generales de la vegetación y desenvolvimiento de la siembra, donde se les enseñase a distinguir cada especie de tierra por sus producciones naturales y el cultivo conveniente a cada una . . . Los medios de conservar sin riesgo y sin gasto los granos . . . De hacer los desmontes . . . De aniquilar en la tierra los ratones y otros animales perjudiciales. Premiando a cuantos en sus exámenes dieran pruebas de su adelanto, franqueándoles instrumentos para el cultivo, haciéndoles los adelantamientos primitivos y para que comprasen terrenos proporcionados en que pudieran establecer su granja, y las semillas que necesitásem para sus primeras siembras, sin otra obligación que devolver igual cantidad . . ." BELGRANO.

Con editoriales parecidos, el "Panamá América", pondría una pica en Flandes.

El Ministro de Hacienda Debe Impedir Que J. J. Jované Continúe Traficando, en Beneficio Personal, con los Lotes de "Buena Vista"

Cuando se supo definitivamente que se iba a construir la Escuela Pública de Buena Vista, y se presentó a dicho lugar el Sr. Agustín de la Guardia, ingeniero a quien tocó escoger el sitio para esa construcción, el repartidor de lotes Sr. José J. Jované, influyó con el mencionado Ingeniero, para que la construcción de la Escuela se efectuara justamente, al lado de un lote de la Sra. Margarita Cano, suegra del repartidor y acaparador de tierras J. J. Jované, para beneficiar personalmente a su parienta Cano, quien seguramente pondría una venta de pastillas, dulces, sodas, etc., para los escolares, tal como está haciendo el mismo Jované con un ventorrillo que tiene pegado a la carretera trasversal y muy cerca de la Escuela. Como los planes que seguramente formó Jované no le han dado el fruto apetecido porque el Ministro de Educación, ha dispuesto tener despejados los alrededores de la Escuela, teniendo la Cano que abandonar el lote contiguo, usando Jované su influencia, pretende quitarle el lote que le fue cedido a la Sociedad Agrícola de Buena Vista, donde construyó una casa de techo pajizo, para sus reuniones y la cual cedió voluntariamente para que funcionara la Escuela del lugar, mientras el Gobierno edificaba una escuela propia.

Por este motivo, los miembros de la Sociedad en referencia, se han elevado en queja al Sr. Presidente de la República, pidiendo la garantía de sus derechos por medio del memorial que transcribe a continuación:

Buena Vista, Julio 15 de 1947.
Exco. Señor Don Enrique A. Jiménez,
Presidente de la República.
Panamá.

Exmo. Señor:

Los suscritos miembros de la Sociedad Agrícola de Buena Vista,

respetuosamente solicitamos sus buenos oficios, para que interceda a nuestro favor, para que la Justicia cumpla su misión, y no seamos despojados de lo que legalmente adquirimos. El caso es el siguiente: En 1942, la Sociedad Agrícola de Buena Vista construyó a sus expensas un bohío, local que sería usado para reuniones de la Sociedad. En esa época, solicitamos una escuela para Buena Vista y a falta de local, cedimos el nuestro, mientras el Gobierno construía el suyo propio. El 27 de Noviembre de 1946 pedimos al Ministerio de Hacienda la adjudicación del lote sobre el cual levantamos el local de la Sociedad, pero el Ministerio nos contestó la imposibilidad de la adjudicación mientras la escuela estuviera funcionando en nuestro local, pero que tan pronto fuera trasladada, al del Gobierno, lo haría, satisfaciendo así nuestra solicitud. En vista de que la nueva escuela, construida por la administración Jiménez, está casi terminada, nos acercamos a la Secretaría de Hacienda nuevamente, para conseguir la adjudicación del lote donde funciona ahora la escuela y sobre el cual levantamos el bohío, que cedimos provisionalmente al Ministerio de Educación, se nos negó por segunda vez, porque el Ministerio de Educación le había hecho saber que el lote nuestro iba ser permutado por uno, que es de propiedad de la Sra. Margarita Cano y que colinda con la nueva escuela. Deseamos llevar a su conocimiento, para mejor comprensión, que la Sra. cuyo terreno colinda con la nueva escuela, es suegra del Sr. José J. Jované administrador de tierras de este corregimiento. Los miembros de la Sociedad Agrícola de Buena Vista, ven con aprehensión, que después de nuestro desprendimiento a favor de la niñez, se nos pretenda sacrificar porque influencias inconscientes quieran dar al traste, con

compromisos contraídos por parte del Ministerio de Hacienda y para con nosotros. Por qué no se permuta otro lote y tiene que ser necesariamente el nuestro?

Invocamos, Señor Presidente, la rectitud imperante en vuestra Administración, para que no seamos defraudados en nuestra buena fé; porque a decir verdad ella fué la que nos animó cuando cedimos nuestro bohío, temporalmente para la escuela.

Expuesto a Ud. lo anterior, rogamus a Ud. atienda nuestra solicitud y nos ayude a obtener lo que justamente solicitamos.

Haciendo votos por vuestra salud personal, quedamos de Ud. los miembros de la Sociedad Agrícola de Buena Vista, sus atentos servidores,

(Fdo.) Roque González, Juan B. Rangel V., Gabriel Tapage Jr., Jorge Rodríguez, H. Andrade, Félix Fruto, Víctor Gónzola, E. Molina, José Tovar, Emeterio Vásquez, Simón Almengor, Fermín Navarro, Concepción Reyes, Manuel Rosas, Clemente Tovar, Anselmo Pereira, Jacinto Cisnero, Tomás A. Coquerán, Virgilio Bárcenas, Carmen Rodríguez, Dionisio Almengor, Toribio Garay, Santiago Mendoza, José C. González, Federico Bradly, Raimundo A. Jiménez, Tomás Castillo, Isabel M. de Duncan, Leonardo Garibaldi, S. Meléndez, Eloy Palacios, Horacio Henríquez, Arnulfo Cañas, Isaac González Isaias Prado, Régulo Cuesta, H. P. K. Valentin Frutos, Juan F. Frutos, Guillermo Herrera, Honorio Padilla H., Nora de González, Manuel González V., Pascual Paladino, Marciano Córdova, Pedro Bárcenas, Manuel O. Bárcenas, Nicola Paladino, Cuesta Chettino, Valentina de Román, Julián Martínez V., A. Collado, Pedro Pérez Orozco, José de la Cruz Pérez, Ismael Good, Ismael Sáenz C., Juan Tenorio, Resendo Aguilar, Ezequiel Marín, Julio N. Palacios, Marcelino Armuelles, José I. Barrera, Alejandro Ortega, Silvestre Reyes.

CARLOS F. ALFARO

AGENTE DE PUBLICIDAD

Avisa al Comercio que se encarga de la redacción de toda clase de anuncios, garantizando técnica y larga experiencia en la materia

Oficina: Ave. Ancón N° 86

Tel. N° 2234

JARDIN TROPICAL

EL CLUB DE LOS OBREROS, DONDE SE LES ATIENDE CON EL MAYOR ESMERO Y SE LES SIRVE, CERVEZA MUY FRIA, Y LICORES DE PRIMERA CALIDAD

Ave. Central No. 223

Tel. 2628

CAFE KRESCH

Cliente que atendemos, cliente fijo. Es la casa por excelencia para la gente de buen gusto

Teléfono 575

Casa N° 11.141 — Central — COLON

Veteranos ya empleados o estudiantes

WASHINGTON—El 30 de Mayo, "Memorial Day", día consagrado a la memoria de los soldados muertos en campaña, declararon aquí los señores Robert C. Goodwin, Director del Servicio de Empleos, y Perry Faulkner, Jefe del Servicio de Empleos para Veteranos, que ya había 12,500,000 veteranos estudiando, o aprovechándose de las oportunidades educativas previstas por la Declaración de Derechos para Veteranos.

En una declaración conjunta que da un resumen de la situación de los empleos para veteranos de la Segunda Guerra Mundial, los dos funcionarios manifestaron que 12,500,000 de los 13,630,000 veteranos varones, incluidos en los estudios hechos por el Departamento del Censo, habían vuelto a formar parte de las fuerzas de trabajadores civiles en busca de empleo. De éstos, 11,310,000 están empleados; 1,100,000 asisten a escuelas, colegios o universidades, y 860,000 forman parte de la lista de desocupados. El balance de 390,000 incluye aquellos veteranos licenciados recientemente, y que ahora están descansando después de salir del servicio, o que todavía no han tratado de conseguir empleo debido a diversas razones personales, o que actualmente se hayan incapacitados para trabajar.

Comunicado

(Viene de la 1ª página)
Somos obreros sanos que propugnamos por un entendimiento franco y sincero con los patronos y en ese plano nos mantendremos en espera de un futuro mejor.
Secretario de Prensa y Propaganda
Miguel R. Sandoval

El Jefe de

(Viene de la Primera-Página)
la información que a Ud. le suministraron es incompleta. Quién dió la noticia, debió agregarle: que el informe lo presentó el día 10 de Junio y que yo, el día 13 de ese mismo mes, mediante nota I y E. No. 388, lo envié al Jefe de la Sección de Supervigilancia y Arbitraje por ser de su competencia.

Para comprobar lo anterior, le envío copia autenticada de dicho oficio.

No quiero pensar que haya habido mala fé de parte del interesado que le dió la noticia, de manera incompleta.

El segundo caso se relaciona con la Paramount Films S. A. Sobre el particular deseo indicarle que la investigación está próxima a finalizar. Solo estamos pendientes del resultado de un examen a los libros de contabilidad de dicha empresa, que fué solicitado por el suscrito, al Sr. Contralor General de la República, quien en casos similares nos ha brindado su entusiasta cooperación. Sabemos que ese trabajo se está realizando y, por tanto, es necesario aguardar el dato exacto que resulte del examen

de los libros, para dictar luego, la sentencia correspondiente.

Para comprobar lo anterior, le envío copia autenticada del oficio I y E No. 412 de 30 de Junio PP., dirigido por mí al Sr. Contralor General de la República, solicitándole un auditor para el examen de los libros de la empresa mencionada.

Puede Ud. tener la seguridad de que si se constata que la Paramount Films S. A., está violando el 75 por ciento en la planilla de pago que corresponde a los panameños, de conformidad con la ley, la Compañía será sancionada, como lo será toda empresa, que viole las disposiciones que reglamentan la materia, ya que, procedo siempre sin discriminaciones de ninguna índole, y asumo con entereza, la responsabilidad de todas mis actuaciones.

Su muy atento y seguro servidor,
ELIGIO CRESPO V.
Jefe de la Oficina de Inspección y Estadística.

NOTA: Se comprobó el cargo y se multó a la Paramount Films en la suma de B.100.00.

Panamá 13 de Junio de 1947.
I. y E.-No. 388

Señor
F. Salcedo Narahjo,
Jefe de la Sección de Supervigilancia y Arbitraje,
E. S. D.
Señor:

Por ser asunto de su competencia, me permito enviarle el informe presentado por el Inspector Julio Walter, en relación con el reclamo del Sr. Cortéz, contra la compa-

ña ganadera. Dicho informe se explica por sí solo.

De Ud. muy atentamente,
ELIGIO CRESPO V.
Jefe de la Oficina de Inspección y Estadística.

Panamá, 30 de Junio de 1947.
I. y E.-No. 412-

Señor
Henrique Obarrio,
Contralor General de la República,
Presente.
Señor Contralor:

Teniendo en cuenta su amplio espíritu de cooperación y acogiendo a lo estatuido en el artículo 54 del Decreto-Ley 38 de 1941, solicito a Ud., con mi acostumbrado respeto, se sirva enviar un Auditor del Departamento a su digno cargo con el propósito de que revise los libros de contabilidad que se llevan en la Paramount Films S. A. ubicada en Via España No. 16, y determine si la empresa está o no cumpliendo con el 75 por ciento que en concepto de salario, está obligada a pagar a los empleados panameños.

Agradeciéndole la atención que esta solicitud le merezca, quedo de Ud. muy atentamente.

ELIGIO CRESPO V.
Jefe de la Oficina de Inspección y Estadística.

EL DINERO

La moneda lleva consigo, juntamente con la grasa de las manos que la han cogido y sobado, el contagio del crimen. De todas las cosas inmundas que el hombre ha fabricado para ensuciar la tierra y ensuciarse, la moneda es, acaso, la más inmundada.

Esos pedazos de metal acuñados que pasan y vuelven a pasar todos los días por las manos, todavía sucias de sudor y de sangre, gastados por los dedos rapaces de los ladrones, de los comerciantes, de los banqueros, de los intermediarios, de los avaros: esos redondos y viscosos esputos de las casas de la moneda, que todo el mundo desea, busca, roba, envidia, ama más que el amor y aun que la vida; esos asquerosos pedacillos de materia historizada que el asesino da al sicario, el userero al hambriento, el enemigo al traidor, el estafador al cohechador, el hereje al simoníaco, el lujurioso a la mujer vendida y comprada; esos sucios y hediondos vehículos del mal, que persuaden al hijo a matar al padre, a la esposa a traicionar a su esposo, al hermano a defraudar a su hermano, al pobre malo a acuchillar al mal rico, al criado a engañar a su amo, al viajero a despojar al viajero, al pueblo a asaltar a otro pueblo; esos dineros, esos emblemas materiales de la materia son los objetos más espantosos de cuantos el hombre fábrica. La moneda que ha hecho morir a tantos cuerpos, hace morir todos los días a miles de almas. Más contagiosa que los harapos de un apestado, que el pus de una pústula, que las inmundicias de una cloaca, entra en todas las casas, brilla en los mostradores de los cambistas, se amontona en las cajas, profana la almohada del sueño, se esconde en las tinieblas fétidas de los escondrijos, ensucia las manos de los niños, tienta a las vírgenes, paga el trabajo del verdugo, circula a la faz del mundo para encender el odio, para atizar la codicia, para acelerar la corrupción y la muerte.

JUAN PANINI

PENSAMIENTO

El hombre libre no espera nada de otros; no necesita pedir.

JOSE INGENIEROS

INSTANTANEAS

LEY IMPOPULAR.—En los momentos en que escribimos cursa en la Corte Suprema de Justicia un recurso interpuesto por el Frente Patriótico para demostrar la inconstitucionalidad de la ley sobre el Impuesto Personal. En esta hora de angustia porque atraviesa la clase trabajadora, nada tan injusto como exigir el pago de tal impuesto que vendría a dislocar aún más la economía de los hogares pobres panameños. Ha sido, pues, un acierto el del Frente Patriótico al presentar ese recurso ante la máxima autoridad judicial del país. De que la ley es anticonstitucional y anticientífica, no hay duda posible.

Toca ahora a la Corte Suprema examinar con ánimo sereno, tan palpitante cuestión. Y llegará al convencimiento de que dicha ley es inconstitucional y contraria a las modernas corrientes del pensamiento enmarcadas en el Derecho Social.

SITUACION ANOMALA.—Vimos una de las etapas más significativas de nuestra vida nacional.

A raíz de la protesta por la retención y ocupación de las Bases en territorio de nuestra jurisdicción por el ejército norteamericano, se ha desatado una campaña de prensa en nuestra contra señalando al Istmo, como uno de los baluartes del comunismo en Latinoamérica. Lo que ha puesto en tela de duda nuestra lealtad con los EE. UU.

Esa controversia ha dado sus frutos negativos para la economía

del país, cuyo comercio se reciente cada día, debido a la sanción económica que viene dirigiendo hábilmente el Comando de la Zona, impidiendo la entrada de los soldados y marinos a las ciudades terminales del Canal, y haciendo una competencia al comercio de nuestro país, como no pudimos sospecharlo, de acuerdo con las cláusulas del Tratado del Canal. Urge, que el gobierno conduzca los arreglos de este asunto con el tacto patriótico que es indispensable y con la mayor celeridad, en bien de nuestro comercio, que viene soportando continuas pérdidas, que de prolongarse tendrá un trágico desenlace.

El gobierno panameño, ante las acusaciones de ser nuestro territorio un lugar de operaciones del comunismo, guarda silencio, cuando debiera esclarecer esa situación para alejar sospechas. Hace daño esa propaganda porque ninguna empresa extranjera se atreverá a invertir su capital en un país donde el comunismo tiene tanto incremento.

VOZ DE ALERTA.—Ante el problema agudo de la desocupación que va adquiriendo lineamientos de calamidad nacional, como consecuencia de la rebaja continua de personal en la Zona del Canal, urge al gobierno nacional afrontar la solución de este terrible problema, si es que no deseamos esperar las consecuencias dolorosas que se presentarán si no se toman a tiempo las medidas para asegurar los medios de vida a los desocupados.

ROCKGAS, S. A.

LAMPARAS "ALADIN" de Kerosín
Trabajando con camiseta sin presión
de 60 bujías, baratas y económicas

Estufas "TAPPAN"

Refrigeradoras "ELECTRO LUX"

Plantas Eléctricas "ONAN"

CALENTADORES DE AGUA (DE GAS)
20 Galones de Capacidad

Productos Americanos de Primera Calidad

Avenida Central Nº 86 • Teléfono 1113

SASTRERIA MODERNA

Club de Pantalones y Vestidos
Económico, práctico y seguro
Ave. Central 162 (Calidonia)

CONAC CABALLERO

— A —

B/, 3.25 la Bot.

En todas las Bodegas

DURAN — Tel. 426

RESTAURANTE y REFRESQUERIA**ESPAÑA LIBRE**

Damos Servicio Especial para
OBREROS

Comida abundante y a precios Módicos

Avenida Central y Calle 11, Casa 1012
COLON



SI UD. DESEA COMPRAR RADIO

REFRIGERADORA, MAQUINA DE LAVAR

o cualquier artículo Eléctrico

no olvide EL PERRITO "VICTOR" que durante 1 siglo ha representado la seguridad de 4 GENERACIONES DE COMPRADORES

DISTRIBUIDORES

LA POSTAL

Apartado 977-Av. Central 68, Panamá.-Teléfono 915

COOPERATIVA OMNIBUS PANAMEÑOS ALIADOS RUTA Nº 8

Viajando a JUAN DIAZ, aprovecha el aire puro del campo y puedegañarse OCHENTA MIL PESOS en premios. Los tiquetes que se dan con cada pasaje lo pondrán al corriente de esta gran oportunidad

Página Literaria

Anoche me he dormido

Anoche me he dormido con una gran angustia; con los ojos llorosos y con el alma mustia.

Todo me parecía tan vano y sin sustento: el anhelo, codicia; sarcasmo el sentimiento;

un olvido la lucha; el amor, una duda; y la vida en conjunto una mentira muda.

Y si me hubieran dicho: "¡Mañana acaba el mundo!" encogidos los hombros y con un desdén profundo

hubiese respondido: Sí; que mañana mismo el mundo pueda hundirse en el más negro abismo.

¡Ah! Yo, la mujer grande, la mujer en cuya alma el cielo se mecía con la más dulce calma.

Yo, que viví en la gracia y en la sabiduría: yo, que soñé un instante la sublime armonía

del cielo y de la tierra; yo, que sentí en mí misma la azul magnificencia en que el cielo se abisma.

Yo, que viví la angustia de amar profundamente, como nadie en el mundo, de amar divinamente.

Yo ambulo por la vida como todos los seres, y siento la congoja de todas las mujeres.

Me embarga y alucina la figura del hombre, y a veces me estremezco de un deseo sin nombre.

Mas si me preguntárais: ¿por qué este desvarío, esta inquietud sin tregua del desconcierto mío?

no sabía deciros por qué, cómo, la causa. Sólo repetiría, con muy marcada pausa.

que anoche me he dormido con una gran angustia, con los ojos llorosos y con el alma mustia.

MARIA RAQUEL ADLER

Alégrate

Si eres pequeño, alégrate; porque tu pequeñez sirve de contraste a otros en el universo; porque esa pequeñez constituye la razón esencial de su grandeza; porque para ser ellos grandes han necesitado que tú seas pequeño, como la montaña para culminar necesita alzarse entre colinas, lomas y cerros.

Si eres grande, alégrate; porque lo inevitable se manifestó en tí de manera excelente, porque eres un éxito del Artista eterno.

Si eres sano, alégrate; porque en tí las fuerzas de la Naturaleza han llegado a la ponderación y a la armonía.

Si eres enfermo, alégrate; porque luchan en tu organismo fuerzas contrarias que acaso buscan una resultante de belleza, porque en tí se ensaya ese divino alquimista que se llama Dolor.

Si eres rico, alégrate; por toda la fuerza que el Destino ha puesto en tus manos para que la derrames...

Si eres pobre, alégrate; porque tus alas serán ligeras; porque la vida te sujetará menos; porque el Padre realizará en tí más directamente que en el rico el amable prodigio periódico del pan cotidiano.

Alégrate si eres más semejante a Dios que los otros.

Alégrate si eres amado, porque hay en esto una predestinación maravillosa.

Alégrate si eres pequeño; alégrate si eres grande; alégrate si tienes salud; alégrate si la has perdido; alégrate si eres rico; si eres pobre, alégrate; alégrate si te aman; si amas, alégrate; ¡alégrate siempre, siempre, siempre!

AMADO NERVO

Una fiesta en el cielo

Cierto día tuvo Dios la idea de celebrar una fiesta en su palacio azul.

Todas las virtudes fueron invitadas, pero sólo las virtudes; los caballeros no fueron convidados, pero sí las damas.

Acudieron muchas virtudes, grandes y pequeñas. Las pequeñas eran más agradables y corteses que las grandes, pero todas se mostraban muy contentas y conversaban urbanamente unas con otras, como conviene entre personas unidas por la intimidad y hasta por el parentesco.

De pronto reparó Dios en dos damas que parecían no conocerse, y aproximándose a una de ellas tomóla de la mano y la condujo hacia la otra.

—La Beneficencia—dijo, señalando a la primera.—La Graciosa—añadió mostrando a la segunda.

Ambas virtudes se miraron con indecible asombro. ¡Desde que el mundo es mundo (y han transcurrido muchos años de entonces acá), era la primera vez que aquellas dos damas se habían encontrado!

IVAN TURGUENEF.

EN CUALQUIER EDAD KRESTO



Fortalece,
nutre y
deleita

Es algo
delicioso



Tome usted su KRESTO
3 VECES AL DÍA!

PAN LIQUIDO



LO MAS

POPULAR

EN PANAMA

Cervecería Nacional, S. A.

EL COMUNISMO EN LA CIUDAD DE DAVID

Los pro comunistas de la ciudad capital, al fin han conseguido agentes que hagan su campaña de engaños y oportunismo personales, en la ciudad de David, de la Provincia de Chiriquí, siendo dichos agentes María Vargas de Contreras y Simón Vargas, quienes trabajan bajo la falsa consigna de "Vanguardia de Las Lomas".

Contra las engañosas artimañas de dichos sujetos, un grupo de vecinos de Las Lomas, se ha pronunciado en su contra y en hojas volantes que titularon "Pueblo de Las Lomas"—Ojo con Vanguardia Comunista", enumeran todas las bellaquerías que han venido cometiendo con un misterioso respaldo.

En primer término hacen constar, que el año pasado pidieron bombas para dotar al pueblo de agua potable y el encargado de instalarlas se puso incondicionalmente a órdenes de los Vargas, dando por resultado que dichos aparatos, se instalaran en los predios de sus familiares y camaradas e indican los beneficiados, así: primero, Ma-

ría Vargas de Contreras; segundo, Esteban Vargas; tercero, Serafín Vargas; y cuarto, Bernardo Vargas. Iniciaron campaña para un lavadero público y resultó que dicho lavadero quedó en predio de los Vargas, Jefes de Vanguardia. En su campaña de engaño, quieren formar el Sindicato de Lavanderas, con lo que tendrán en mientes la explotación fácil de ese elemento campesino. Advierte a los vecinos del lugar, La Junta Pro Cementerio, que los tales Vargas combaten todas las ideas de progreso para su pueblo cuando no son ellos los iniciadores, porque así no tienen beneficios directos en lo político y lo económico.

Para combatir la construcción de un Cementerio para el pueblo, los Vargas, han promovido una ofensiva que indica claramente su espíritu egoísta y perverso, haciendo firmar declaraciones en contra, por escolares y hasta han usado el nombre de recién nacidos. Como no pueden sacar tajada económica en esta ocasión, si se construye el cementerio de Las Lomas, lo com-

baten fieramente, sin recordar que en 1934, los mismos Vargas pedían la construcción del cementerio en el mismo sitio que hoy se indica, con la aprobación del funcionario respectivo.

Habiendo llegado a nuestro conocimiento, los hechos apuntados recomendamos a los vecinos de Las Lomas, que se unan en consorcio democrático y boicoteen las iniciativas de los Vargas y camarilla, que son los representantes del "partido del pueblo" o sea, el partido comunista de Panamá, que apenas llega a un centenar de adherentes; locos, ambiciosos e irresponsables. Tenemos que acabar con esos batracios sociales. El comunismo, donde quiera actúe, sólo persigue arruinar a los individuos para manejarlos con mayor facilidad acicateados por el hambre y

las calamidades. Asumen de continuo actitudes patrióticas contra los gobiernos para ver correr la sangre, con sus muertos y encarcelamientos, llenando de odio a las masas, introducen la anarquía, que es el medio donde mejor viven porque en ella, no se sirve a nadie, y aprovechan las oportunidades a sus anchas, sin que se les dé el alto a sus degradaciones. Voy a citar un caso de oportunismo comunista, que nos contó personalmente el Secretario General de la Confederación de Trabajadores Colombianos, con motivo de la huelga Naviera del Magdalena. Los dirigentes comunistas propusieron a los demócratas, ir a una huelga general en el país y producir conatos revolucionarios con su correspondiente secuela de muertos. Esa situación levantaría la protesta ge-

neral del pueblo colombiano y el gobierno tendría que caer, según la opinión de los comunistas. A esa proposición criminal, contestaron los líderes demócratas: estamos de acuerdo con su plan, si ustedes ponen los muertos. Y los bandidos y cobardes comunistas no hablaron más del asunto; y por sus malos manejos, ambición y egoísmo, fueron rechazadas todas las aspiraciones que presentaron, salvando la situación el sector democrático del obrerismo colombiano, con cuyos representantes, el gobierno y los patronos llegaron a un acuerdo justo y equitativo. Los batracios comunistas se preocupan por llevar a todas partes el confucionismo y el caos.

Guerra contra ellos, compañeros de Las Lomas.

La Cooperativa Omnibus Panameños Aliados

Al frente de la compañía de autobuses, que titularmente citamos, se encuentra un ciudadano honorable y bien intencionado, que pone de su parte cuanto puede, para que el problema del Transporte y el Tránsito, se resuelva dentro de normas justas y apropiadas. Con este fin saludable y patriótico, don Pedro A. Barsallo, presentó, desde el comienzo de su gestión administrativa al Ministro Dr. Fco. Filós, un memorandum en que se fijan normas claras y convenientes, para mejorar o allanar las dificultades que confrontan el servicio público de transporte y eficiencias de administración.

Consideramos que el Ministro Filós debiera darle su apoyo, si no a todas, por lo menos a algunas de las sugerencias hechas por el señor Barsallo, en el memorandum de cita, y que a continuación reproducimos:

Memorandum para su Excelencia el señor Ministro de Gobierno y Justicia sobre la Comisión Permanente de Transporte

- 1.—La Comisión de Transporte debe estar compuesta por (7) siete Miembros Principales y (7) siete Miembros Suplentes, con plena autorización para conocer, estudiar y resolver todos los problemas relacionados con el transporte y el tránsito en toda la República de Panamá.
- 2.—La representación debe estar repartida en la forma siguiente: Miembro por la Asociación de Transportes, en la cual están asociadas las Empresas de Ciniglio, Carbonell, Línea Central Panameña, Admipana, Transportes Panameños, Transportes Victoria y La Voz del Pueblo. Un miembro por la Federación de Cooperativas de Transportes Colectivos, la que comprenden: Cooperativa Omnibus Panameños Aliados de Juan Díaz, Cooperativa de Río-abajo, Transportes Unidos de La Chorrera, Cooperativa de Chilibre y Cooperativa de Pueblo Nuevo. Un Miembro por la Corporación de Luis Barletta, Un Miembro por la Empresa de Arosemena y Brid. Un Miembro por el Sin-

dicato Nacional de Choferes. Un Miembro por el Gobierno Nacional y Un Miembro por la Ofician General del Tránsito. Así mismo los miembros suplentes deben ser distribuidos entre las empresas anteriores, el Gobierno, el Municipio y cualquier otra empresa que no alcance a tener representación entre los miembros principales, para que así cuando el problema a tratar roce con alguna de esas entidades, ocupen puestos como principal y puedan defender sus intereses en discusión.

- 3.—Los Nombramientos para principales y Suplentes deben ser hechos por el Ejecutivo de Ternas que para ese efecto den las distintas empresas u organismos Oficiales.
- 4.—Instalada la Comisión Permanente, debe proceder a hacer un detenido estudio de los diversos factores que presentan los distintos y complejos problemas bajo su competencia, tales: lineamientos para la Operación de las Rentas actuales y las que se puedan establecer en el futuro; Cantidad de vehículos que deben operar en esas rutas tomando en cuenta un posible censo de pasajeros, en las mismas; seguridad y confort de los vehículos; cancelación de todas las

licencias de los conductores de esos carros y expedición de nuevas licencias sin costo alguno bajo un plan de examen que abarque, idoneidad, responsabilidad, cultura y defectos físicos y morales del conductor solicitante. Establecimiento de la ESCUELA DEL CHOFER y LA POLIZA DE SEGUROS CONTRA ACCIDENTES DEBIDO A MAL MANEJO etc., etc. Establecer las bases para un buen entendimiento en las relaciones entre los dueños de estas empresas y los conductores de sus carros, para evitar de esta manera los conatos de huelgas creadas justamente por esas diferencias y las cuales son causas de desasosiego y perturbaciones a todo Gobierno.

- 5.—Debe darse un plazo obligatorio para que todo vehículo dedicado al transporte colectivo se inscriba y se organice dándole libertad a esas nuevas organizaciones que lo hagan en la forma que lo deseen dentro de las limitaciones de la Ley, a fin de responsabilizar el servicio de transporte, como ya lo merecen las ciudades de Panamá y Colón.

Presentado a la consideración del señor Ministro de Gobierno y Justicia por el suscrito,

Pedro A. Barsallo.

SASTRERIA

BAZAR FRANCES

CREACIONES - ELEGANCIA

y CONFORT

Frente al Parque de Santa Ana

LA PERFECCION

Lava más porque lava mejor

GAMBOTTI & PEREZ

Mueblería "EL DIABLO"

Tiene a la disposición de su numerosa clientela gran surtido de muebles finos hechos en el país y extranjeros a precios razonables

Avenida Central al lado del Teatro Cecilia

ZAPATERIA FUTURISTA

Calle 11 Entre Central y J. Arosemena

Fabricantes de Calzados Para
SEÑORAS - CABALLEROS y NIÑOS
En todos los estilos

BOTAS Nuestra Especialidad

HACEMOS REPARACIONES EN GENERAL

H. L. KELLY, Prop.

Almacenes

A LA VILLA DE CARACAS

- de -

ANTONIO DOMINGUEZ

Gran Surtido de Telas FINAS
a los más cómodos precios

Avenida Norte, Esquina Calle 13 Este

Cumplimiento de un Amigo de los Trabajadores

Panamá, R. P.

Se Pide Fondo Para Promover la La Unidad OBRERO-PATRONAL

CHICAGO — Charles Luckman, presidente de la Lever Brothers Company en un discurso pronunciado durante la distribución de diplomas en la universidad de Illinois, sugirió que se creara un fondo para la "educación conjunta de los líderes obreros-patronales del futuro".

El hecho de que "hoy día nuestro país continuamente delibera sobre propuestas para corregir "problemas del trabajo" ofrece sobrada evidencia, dijo el señor Luckman, de que "nuestra manera de pensar necesita el entrenamiento de una educación superior". El dijo que creía en la ley, pero que también creía que "la paz obrero-patronal será constituida no al tratar de legislar los puntos de vista sino por un mejor entendimiento entre los hombres".

El señor Luckman hizo hincapié en que "no podemos entendernos mutuamente sin tener mutuo conocimiento de causa, y, que no podemos tener mutuo conocimiento de causa sin tener mutua instrucción".

Y añadió, "El mundo de los negocios ya se ha dado vagamente cuenta de la necesidad del mutuo entendimiento, destinando actualmente una suma anual de millones de dólares para propagar y difundir conocimientos y relaciones cordiales. Sin embargo, es muy extraño, que no se nos haya ocurrido hacer uso de la instrucción en

gran escala para ayudar a corregir nuestro mayor rompecabezas—el problema obrero-patronal".

Hacienda la observación de que "hemos necesitado 20 años para que el patrón y el obrero se sienten en la misma mesa para discutir convenios", dijo:

"Hasta ahora, esa mesa es una mesa cuadrada. Un lado lo ocupa el patrón y otro lo ocupa el obrero. Necesitamos eliminar los lados de nuestra mesa nacional de convenios. En su lugar, hemos de colocar una mesa redonda, alrededor de la cual le sea permitido a la unidad de diversos elementos de nuestra economía funcionar adecuadamente en beneficio de todos".

Dijo el señor Luckman: La industria norteamericana podría efectivamente justificar el título de orientador constructivo, si creara un fondo anual el cual permitiera un año de estudios acerca de nuestros problemas obrero-patronales.

Hizo la propuesta que ambos, patronos y obreros, nombraran cada uno a 500 de sus "líderes jóvenes sobresalientes", y que estos hombres y mujeres jóvenes se pasaran un año en un colegio estudiando conjuntamente los métodos más esclarecidos para que

nuestra economía produzca normas de vida más elevada para todos. El fondo, dijo, permitiría a los colegios proporcionar los mejores profesores y las mejores facilidades para investigaciones y también sufragaría los gastos y la instrucción de cada estudiante.

"El nombramiento definitivo de todos los estudiantes, tanto de los patronos como del trabajo", dijo, "estaría a cargo de una Comisión integrada por los presidentes del Consejo Norteamericano de Educación, la Cámara de Comercio de los EE. UU., la Asociación Nacional de Fabricantes, la Federación Americana del Trabajo y otros grupos prominentes. La Comisión tendría además la responsabilidad de autorizar los cursos de entrenamiento y de seleccionar a centros de instrucción reconocidos por autoridades académicas prèbitas.

"Puesto que este es un programa que afecta profundamente al comercio del país, lo más indicado sería que se le pidiera al Secretario del Comercio que asumiera la dirección de la Comisión durante el primer año de su formativo. Después, la presidencia alternaría por elección entre los miembros de las Comisión".

Choferes de la Ciudad de Panamá

Los múltiples problemas del Chofer capitalino, referentes al Tránsito, Seguro contra Accidentes y Representación Oficial para la defensa de tales intereses, hacen indispensable que concurráis a formar parte del SINDICATO NACIONAL DE CHOFERES, sin más demora.

Los dirigentes de nuestro Sindicato, son compañeros bien conocidos por todo el gremio y respetarán como algo sagrado los fondos de la institución, a la par que medirán la mayor suma de trabajo, en bien de nuestra organización.

Concurrid a la sesión extraordinaria del 20 de los corrientes a las 8 P.M. en el SALON ARCOS.

GUILLERMO MERCADO,
Presidente.

Cajilla 3127 (Estafeta Universidad).

Anuncie en "EL OBRERO"

EL LCDO. CRESPO VILLALAZ VA UN CONGRESO ESTADIGRAFO DEL TRABAJO

El Licenciado Eligio Crespo Villalaz va como Delegado del Gobierno Nacional, a la Sexta Conferencia Internacional de Estadígrafos del Trabajo, que se reunirá el día 4 de Agosto del presente año, en Montreal, Canadá.

El Lic. Crespo es actualmente Jefe de Sección de Inspección y Estadística del Ministerio de Trabajo, Previsión Social y Salud Pública y, su designación constituye un reconocimiento a su labor y un estímulo para que continúe luchando en beneficio de la clase trabajadora del país.

CASA SPORT

MUEBLERIA

FERRETERIA

ARTICULOS DE CASA

Ave. Central 20

(ANTIGUA FERRETERIA DUQUE)

Casa con muebles a su gusto, completa la felicidad del hogar. Para Muebles Finos con Facilidades.

VISITENOS

CLUB DE MUEBLES Y DE
MERCANCIAS EN GENERAL

Restaurante ORIENTAL

Especialidad en Comidas China y Americana, por cocineros expertos

Calle 13 Este, No. 26
Teléfono 779

RON CARTA VIEJA ES DE FAMA INTERNACIONAL

y el licor que sirven los cantineros que aprecian su clientela



ES HECHO POR LA
VINICOLA LICORERA, S. A.

Una compañía que en forma práctica y constante ha demostrado su interés por los obreros a su servicio

¡AQUI ESTA LA BEBIDA MAS NUTRITIVA DESDE QUE MIS ANTEPASADOS INVENTARON LA LECHE!

dice ELSIE, la Vaca Borden

¡Pruebe HEMO! ¡Rica en Vitaminas!
¡Rica en Minerales! ¡Rica en Proteína!



¡A SU FAMILIA le encantará HEMO! ¡Y la hará sentirse tan bien!

¡HEMO es una bebida deliciosa con sabor a chocolate—excelente con las comidas, entre comidas—y a cualquier hora!

¡HEMO es la bebida ideal para usted; porque proporciona los elementos nutritivos necesarios para conservarse fuerte y salu-

dable!
HEMO es tan maravillosa, que con sólo dos vasos preparados con leche, Ud. recibirá los requisitos diarios de 5 vitaminas y 3 minerales—así como amplia proteína para robustecer el organismo, y carbohidratos que dan energías.

¡Compre HEMO hoy mismo en su farmacia o tienda favorita!

Un Vaso de HEMO le Proporciona:

- ¡La Vitamina A de 3 huevos hervidos!
- ¡La Vitamina B₁ de 4 rebanadas de pan de trigo entero!
- ¡La Vitamina B₂ (G) de 4 platos de espinaca!
- ¡La Vitamina D de 3 platos de hígado de res!
- ¡La Niacina de 3 platos de zanahorias!
- ¡El Hierro de ¼ Kilo de carne de res!
- ¡El Calcio y Fósforo de 2 platos de coliflor y un plato de habichuelas tiernas (ejotes) cocidas!

¡Delicioso Frio o Caliente!



Prop. Artística Reservada. Copr. 1947, Borden Co.

Borden's Hemo

"Las Fuerzas Morales"

de José Ingenieros

EDUCACION, ESCUELA, MAESTRO

I.—DE LA EDUCACION

La educación es el arte de capacitar al hombre para la vida social. —Sus métodos deben converger al desarrollo de todas las aptitudes individuales, para formar una personalidad armoniosa y fecunda, intensa en el esfuerzo, serena en la satisfacción, digna de vivir en una sociedad que tenga por ideal la justicia. Siendo indispensable al bienestar de todos la cooperación de cada uno, el que sabe prestarla es un parásito; educar al hombre significa ponerlo en condiciones de ser útil a la sociedad, adquiriendo hábitos de trabajo inteligente aplicables a la producción económica, científica, estética o moral.

Todas las posibilidades deben presuponerse en cada uno. La educación debe ser integral, desarrollando simultáneamente las energías físicas, morales e intelectuales. Capacitar al hombre para la vida civil importa no descuidar ninguna de las tendencias que expresa como gustos y deseos. Todo lo que el puede aprender se le debe enseñar, sin poner límite a la cantidad ni a la calidad del aprendizaje. Cuanto más aprende el individuo tanto más útil resulta para la sociedad.

Hay una base de conocimientos generales que es indispensable a todo hombre, aparte de las capacidades especiales que cultive vocacionalmente. Toda especialización exclusiva, sin preparación general, es nociva para la misma especialidad. Los conocimientos aislados son poco eficaces cuando se ignoran sus relaciones con las técnicas afines. Debe enseñarse desde el comienzo todo lo que puede tener utilidad, sin perjuicio de que la vocación haga profundizar más tarde un género particular de estudios o de actividades.

Convenga a la sociedad el libre desenvolvimiento de las vocaciones.—La cooperación de los hombres en el trabajo social exige que cada uno desempeñe con amor sus tareas, simples o complejas; y

exige, también, que ilimitado el campo de expansión para todas las capacidades. La confianza en la eficacia del propio esfuerzo es indispensable para cumplir mejor la tarea y perfeccionarse en ella incesantemente.

La educación es eficaz cuando respeta la vocación de los niños, no violentando su temperamento ni sus inclinaciones. Desde la escuela de primeras letras hasta el aula de la universidad, cada hombre debe aplicar su inteligencia a sus aptitudes; nada hay más estéril que el estudio forzado de lo que no se comprende, nada más triste que privarse de aprender lo que se desea.

Es necesario tener conciencia del valor de lo que se hace. El mayor estímulo para la actividad humana es ver que ella realiza el fin pensado y querido. El carácter social de los fines debe ser acentuado desde que se inician las más sencillas actividades; de ese modo el niño se solidariza con la sociedad de que forma parte, se siente cooperador del bienestar común y aprende a serlo cada vez más.

En el pasado, educar fué domesticar, sometiendo todas las inclinaciones a una instrucción uniforme, reduciendo todas las vocaciones a un común denominador. En el porvenir será abrir horizontes a cada personalidad, respetando todas las diferencias, aprovechando todas las desigualdades naturales. La sociedad necesita aptitudes heterogéneas, pues son infinitas las funciones a desempeñar.

Generalizar la educación, intensificarla, hacerla múltiple y varia hasta la madurez, no implica en manera alguna la pretensión de nivelar los gustos y las tendencias de los hombres. Nuevas costumbres y nuevas leyes podrán establecer derechos comunes a todos los miembros de una sociedad, sin que eso importe igualar las vocaciones y las capacidades; la desigualdad mental de los hombre es un postulado de la psicología. Ca-

da individuo es una síntesis sistemática de elementos efectivos, intelectuales y activos diversos por su origen e intensidad, que se coordinan de manera varia y según relaciones complejas. Estas beneficiosas diferencias excluyen el peligro de que todos los hombres aspiren a realizar las mismas funciones en la sociedad.

La educación social debe estimular las desigualdades individuales.—El progreso colectivo comienza en la variación particular, que proviene de diferencias iniciales o adquiridas. La infinita diversidad de inclinaciones naturales debe ser conservada por la educación, dando oportunidades al incremento de bien. Suprimiendo las presiones artificiales debidas al privilegio y a la injusticia, las aptitudes efectivas podrán perfeccionarse por la selección natural.

La educación puede aumentar la capacidad de todos los hombres para la vida social, pero no puede habilitar a todos hasta un mismo grado, ni para el cumplimiento de la misma función. Desde el idiota y el imbecil, hasta el talento y el genio, existe una variadísima escala de aptitudes, originariamente distintas; la educación integral debe desenvolver todas las que existen, renunciando a la pretensión de crear las que faltan. Y en cada grado, las variedades son inmensas.

Transformando las cualidades potenciales en capacidades efectivas, puede centuplicarse el valor social del hombre. Un ser de escasas aptitudes, desprovisto de toda educación, es un fronterizo de la imbecilidad; si, en cambio, recibe una educación vocacional, puede adaptarse al desempeño de funciones sociales utilísimas. Una mediana inteligencia oscilará desde la tontería hasta el talento asimilador, según sean o no cultivadas sus aptitudes; el ignorante y el erudito son dos productos distintos por su cultura, pero pueden constituirse sobre la misma medianía.

La agudeza de espíritu, el ingenio propiamente dicho, cae en la frivolidad o raya en el talento, según eduque sus aptitudes congénitas. El mismo hombre de genio, por fin, necesita encontrar en el medio ciertas condiciones favorables a su desarrollo; la importancia de sus producciones varía con la mentalidad colectiva del grupo social en que aparece.

La intensidad de la educación no pretenderá, en suma nivelar mentalmente a los hombres, sino aumentar la utilidad social de las diferencias, orientándolas hacia su más provechosa aplicación.

DE LA ESCUELA

La escuela es un puente entre el hogar y la sociedad.—Su finalidad inmediata, convertir el niño en ciudadano, deberá estar en contacto con la vida social misma, con la familia, con la calle, con el pueblo, vinculada a sus sentimientos, a sus esfuerzos, a sus ideales. La escuela de leer, escribir y las cuatro operaciones, es un residuo fútil de las sociedades medioevales, como los castigos y los exámenes.

En cada región, ciudad o aldea, conviene que la escuela refleje las actividades más necesarias a la vida, convirtiéndose en una prolongación del hogar con sus costumbres y trabajos habituales. Convertida la educación en aprendizaje social, la escuela podrá anticipar a los niños, lo que éstos devolverán a la sociedad cuando sean hombres. El alimento, el vestido, el juguete, el libro, la herramienta deben ser dados gratuitamente, para educar al niño en una atmósfera de solidaridad y de confianza, para enseñarle que todos los padres trabajan para todos los hijos.

La primera función de la escuela es demostrar que la actividad es agradable cuando se aplica a cosas de provecho. El niño debe aprender a trabajar jugando, entre caricias y sonrisas, entre pájaros y flores; cuando la escuela resulte más divertida que el hogar mezclando los juegos a la producción lo deseará y al fin estará satisfecho viendo salir de sus manos cosas estimadas, como espontánea retribución de las enseñanzas recibidas.

Llena de sol, de aire, de libertad, la escuela empezará siendo hogar y jardín. Las primeras nociones naturales se adquieren jugando en la naturaleza misma. Una caricia, un consejo, un ejemplo, enseñan más moral que un epitome; un insecto una flor, un arroyuelo, enseñan más ciencias que un museo.

La escuela será después taller y ateneo, para la educación de las manos y de la inteligencia. Hay cien pequeñas cosas que el hombre libre debe hacer, para bastarse a sí mismo; hay cien preguntas de todo orden que el hombre debe plantearse, sin necesidad de tutores, el aspira a tener personalidad. Y, entre todas las que se practiquen y estudien cada uno preferirá más tarde las que mejor se adaptan a su temperamento y vocación, con las limitaciones implicadas en la desigualdad de las inteligencias.

La vida escolar debe preparar para la acción cívica.—El trabajo y la lectura deben desarrollarse simultáneamente desde la iniciación escolar. Es absurdo atiborrar la memoria de palabras y de fechas, sin desenvolver al mismo tiempo las aptitudes físicas del organismo y los sentimientos de solidaridad social. Conviene perfeccionar aquellos métodos que permiten asociar la teoría a la práctica,

combinando lo racional con lo manual, lo profesional con lo estético, lo abstracto con lo plástico, lo estático, con lo funcional.

Siendo el trabajo el primer deber social, debe la escuela preparar al hombre para cumplirlo. El perfeccionamiento de la capacidad técnica convertirá a todo oficio en un arte y todo trabajador aspirará a ser un artista en su profesión. Al principio se educará para el trabajo no especializado, estimulando la agudeza de ingenio y la habilidad manual; antes de aprender un arte es necesario el hábito del esfuerzo, que después se aplicará al desarrollo de la vocación.

Siendo la cultura el primer derecho individual, la oportunidad de aprender debe ser continua e ilimitada. Los estudios superiores deben ser accesibles a todos los que deseen cultivarlos y tengan vocación para ello; será mejor para la sociedad que muchos puedan consagrarle el tiempo que ahora derrochan, después de efectuar el trabajo habitual y necesario. La posibilidad de estudios progresivos, para todos los que tienen aptitudes, determinará un incremento insospechado de las artes y de las ciencias, aumentando los altos placeres en que gusta esparcirse la actividad intelectual.

Desde la escuela debe formarse en el niño el sentimiento de la responsabilidad social, con el derecho de intervenir en la organización educacional y con el deber de acatarla. Mediante una intensa vida cívica escolar se irá formando el ciudadano opinando y deliberando en asamblea proponiendo iniciativa, señalando imperfecciones, adquiriendo el hábito de ser libre y veraz. El joven tendrá carácter, dignidad, firmeza, entrando a actuar en la vida civil como un hombre y no como una sombra.

La escuela no cabe en los límites estrechos del aula.—Además del jardín, el taller, el museo y la palestra, la función escolar necesita la cooperación de organismos complementarios, indispensables para el perfeccionamiento vocacional de la cultura superior. Una sociedad que comprende sus intereses debe multiplicar la excursión educacional, a fin de que el niño pueda conocer las cosas y las energías de la naturaleza, e informarse de las técnicas perfeccionadas que mejoran el trabajo humano. Los institutos y corporaciones especiales deben ser accesibles a todos los que deseen mejorar en su arte mediante conocimiento científico. Las asociaciones técnicas y los ateneos literarios deben complementar el aprendizaje del aula, manteniendo libres debates sobre todas las cuestiones y problemas que tientan la curiosidad intelectual. La Universidad, en fin, en vez de ser una suma de escuelas profesionales, debe convertirse en una entidad que ponga al servicio de todos los resultados más altos de la ciencia, a la vez que coordine los esfuerzos de la investigación e imprime unidad a los ideales que renuevan la conciencia social.

La enseñanza escolar podrá ser extendida en el porvenir mediante grandes iniciativas editoriales, dirigidas por corporaciones de escritores, hasta multiplicar por millones el tiraje de las obras de mérito, clásicas y modernas, útiles y agradables, de ciencia y de imaginación. Feliz la sociedad en que no lea el que no quiera leer, pero donde nadie deje de ahcerlo por falta de libros.

(CONTINUARA)

Para Vender

o

Para Tomar

Recuérdelo Bien



Siempre es más y mejor

EMBOTELLADORES

Cía. Panamericana de Orange Crush

Panamá

Teléfono 2060

TAGAROPULOS, S. A.

Colón

Teléfono 680

Brinde RON GORGONA de los Buenos, el Mejor

To The Working Man:

This is your paper. Support it, and also support your Syndicate.

If no Syndicate is now existing for your line of work, be the cornerstone of its foundation.

We will help you.

"Thank God we have a system of Labor where there can be a strike".

A. LINCOLN.

YEAR III — No 38

PANAMA, FRIDAY AUGUST 1st, 1947

5c. a Copy

EUROPE AND THE MARSHALL PLAN

Before the war, world-wide experience had amply proved that free enterprise under a democratic form of government provides the highest living standards for workers. Figures published in 1940 show the amount of food which could be bought with the wage received for one hour of factory work in different countries. To measure the "real" wage, a basket of food was used containing the items necessary for adequate nourishment. An average American family of 5 would use 4 such baskets per day. One hour's work in the U.S. would buy 2.83 baskets of food; in Britain, 1.26; in France, 1.23; in Belgium, 1.11; in Germany 1.02; in Italy, 0.65 and in Russia, 0.40. It is significant that with the wage for one hour's work, the American worker could buy 7 times as much food as the Russian worker; he could provide one day's food for a family of 5 by working 1½ hours, while it would take the Russian worker 10 hours to earn the same amount. After 22 years of Communism, the totalitarian Soviet government had not used

its producing capacity to lift the worker out to poverty.

During and after the war, the great power settlements for Europe made special provision for Russia's interests. They also provided for the cooperation between powers necessary for Europe's recovery, and for free governments subject to the will of the people in agreements were made in the full former enemy countries. These belief that Soviet Russia would keep her pledges in good faith. Instead, she has used her armed force in nations where her troops remained to set up Communist minority governments against the will of the people, and to cut off these countries from the economic life of the rest of Europe. She has destroyed cooperation between east and west, and obstructed European recovery.

Crop failures, food and coal shortages, the vast destruction of industrial plant, a winter of terrific cold and storms, labor shortages, lowered production capacity due to lack of food and many other difficulties have also delayed re-

covery, so that today, two years after the war's end, Europe is in a state of near crisis. Billion of dollars which had been saved to buy equipment and restore industries had to be spent for good and coal merely to keep alive.

The Marshall plan now offers Europe, including Russia, a chance to lift itself out of crisis and poverty with American help. An over-all recovery plan for Europe is vital, so its countries can work together to produce for their own needs, exchange their products, break down barriers which check the international use of electric power, highways, waterways. Such a plan can only be worked out by European nations themselves with full cooperation of all who wish to join. Stalin has made it clear that he will not permit the Soviet or the nations Russia dominates to take part in the plan unless Russia can dictate how American money will separate Russia from the rest of Europe. France and England are ready to join with others in a genuine plan for recovery. (As of July 2).

is to be spent and make sure it will promote Communism. As we go to press it seems that Stalin is ready to take the step which

Coal is the first great need for industrial revival, and then steel, machinery, building materials, cotton for textiles, leather, consumer goods and a host of other items. Before the war, Germany was Europe's main supplier of coal. Today German coal production is down to half the prewar level in the western zones, and her rich Silesian coal fields are at present under Polish control. Europe now depends on U.S.A. for two thirds of her coal. As for steel, Europe used to produce half the world's steel, most of which came from Germany. Today German steel production is only 7% of the 1939 volume, and Europe's entire production (excluding Britain) is scarcely more than a third of prewar (1939). With ruined factories to rebuild throughout Europe's industrial centers, this shortage of steel and coal hamstrings recovery. Europe looks to the U.S.A. for steel, but finds that even our own industries here are being slowed by a steel shortage. We cannot indefinitely supply Europe without reducing our own vitally needed supplies. The chart on this page shows that Germany and Japan, whose factories were once the heart of industrial life in Europe and the east respectively, are now producing less than one third their prewar volume. Other European nations are held back for want of machinery and supplies which German could produce.

Any plan for Europe will have

to take account of certain basic needs: (1) Food for workers so they can produce. (2) Coal: Efficient operation and machinery to restore German production; food for miners is essential. (3) Steel and other materials: Restore production and ship enough from U.S. and elsewhere to get Europe's industries started. (4) A security plan for the Ruhr industries by federation of Europe so that their production may be free for Europe without danger of future war. (5) Consumer goods for workers, farmers and others. When they cannot buy goods with their pay, there is little incentive to work; the shortage of goods is also increasing inflation. (6) All supplies must be directed to the points where they will contribute most to recovery. (7) Because most supplies will have to come from U.S.A. and be paid for in dollars, Europe's dollar shortage will have to be met by loans, but plans must be made for imports to this country so loans can be repaid.

CHILDREN EXPLOITED IN DANGEROUS JOBS

Washington, D. C.—Shocking child labor abuses, including the employment of children in hazardous occupations, and a 400 percent increase in violations of child labor laws were reported by the Department of Labor.

The Department's Division of Labor Standards issued a report declaring that many of the boys and girls illegally employed are on jobs where they are exposed to dangerous accidents.

The division cited checkups made by both state and Federal inspectors which unearthed some of the abuses.

"Children were found working at too young an age, for too long hours, in hazardous jobs, at night work, or under other undesirable conditions," the division's report declared.

Many of these cases of illegal employment of children are not brought to light until accidents

occur, the division pointed out. It told of a typical such "teen-age tragedy" which took place in a toy factory. A 15-year-old boy suffered third degree burns when a fire broke out in the paint shop where he was employed. He had to have six blood transfusions and skin grafting.

An investigation revealed that the firm was employing 15 boys illegally after school hours and far into the night, that it "chiseled" on wages; that payroll records were doctored so as not to show their employment, and that whenever an inspector was expected at the plant the children were sent home. Criminal proceedings were launched against the company.

Similar cases are constantly occurring, the division said. It urged better enforcement of child labor laws, more adequate inspections and rigid inspection as a means of weeding out such evils.

Truman Asks Ratification Of Maritime Agreements

Washington, D. C.—President Truman asked Congress to ratify agreements affecting maritime employment standards adopted by the twenty-eighth International Labor Conference.

The President asked ratification of conventions dealing with food and catering for crews on ships, certification of ships' cooks and able seamen, social security, medical examination of seafarers, crew accommodations, wages, hours and ship working condi-

tions. The recommendations also concerned medical care of seafarers' dependents and training for sea service.

Mr. Truman told the Senate in his message that many of the provisions "fall far short of standards already in effect in the American merchant marine."

At the same time the President declared that general acceptance of the proposals by member countries would result in progress where it was most needed.

Illinois Federation Defeats Labor Laws

Springfield, Ill.—Vigorous action by the Illinois Federation of Labor prevented the passage of anti-labor legislation by the General Assembly which adjourned its regular session.

Reuben G. Soderstrom, president of the Illinois Federation, announced that not a single one of eighteen anti-labor bills designed to restrict or cripple union activities was passed by either chamber of the state legislature.

Job Bias Bill Dead

Washington, D. C.—Legislation banning discrimination in employment because of race, color or religion is "out the window," so far as this session of Congress is concerned. Senator Irving M. Ives (Rep., N. Y.), one of the authors of the bill, said no effort will be made to secure consideration.

Japanese support U. S. Labor

New York City.—Organized labor in Japan has notified American Labor of its "serious interest" in the Taft-Hartley Act. It pledged to support American labor in the "struggle" against the act.



Baby has improved a great deal . . . on

LACTOGEN

You can see steady progress when Baby is put on Lactogen. Growth is solid and healthy, bone is dense, flesh firm, nerves steady, because Lactogen nourishes thoroughly and quickly.

Lactogen is pure, fresh, full-cream modified dried milk, with extra cream and natural milk sugar added, made in all important respects exactly like breast-milk.



LACTOGEN
the better milk for babies



. . . never had a moment's illness—
Boasts proud Father

Many a "splendid" baby owes its sound constitution to Lactogen—the natural food for baby when breast-milk fails. Lactogen is pure extra-creamy milk, treated by special Lactogen processes, until it conforms in all vital respects to breast-milk. Sturdy bone-growth, healthy weight, and good digestion come naturally to a Lactogen baby. Put your Baby on



LACTOGEN
the better milk for babies